



OLLIN TLAHTOLLI

BOLETÍN INFORMATIVO MENSUAL DEL GOBIERNO DE TUXPAN, JALISCO
ADMINISTRACIÓN 2021 - 2024.

AÑO 1. NO. 4 TUXPAN, JALISCO MAYO 2022

DESPUÉS DE DOS AÑOS DE AUSENCIA, SE REALIZÓ LA FERIA DE MAYO TUXPAN 2022



Debido a la Pandemia de COVID 19 que aún no termina, en los años 2020 y 2021 no se pudo llevar a cabo la tradicional Feria de Mayo. Pero este 2022 sí se pudo realizar, bajo el slogan “La Fiesta Continua”.

Dentro del marco de esta feria se realizó un espectacular programa en el Pabellón Cultural para el disfrute de nuestra ciudadanía, encabezado por solistas y agrupaciones musicales de talla nacional e internacional, así como diversos eventos culturales y artísticos.

Las actividades fueron nutridas y dieron comienzo desde el viernes 13 de mayo y concluyeron el lunes 23 del mencionado mes. Se dio inicio al programa con la inauguración en nuestra Presidencia Municipal L.A.E. Claudia Gil Montes, Regidores y jefe del departamento de Cultura LDTS. Ery Constantino Sánchez Reyes de la exposición de Pintura del Taller de la Mtra. Guillermina Ríos de nuestra Casa de

la Cultura, así como la presentación del Ballet Folclórico “Bella Vista” de Acatlán de Juárez, Jal., y la participación de las Gemelas Navarrete, de igual forma a lo largo de la semana se presentaron diversas agrupaciones como lo son: El Mariachi Tecalitlense y el Ballet Folclórico Silvestre Vargas de Tecalitlán, Jal., el Mariachi Cascabel y el Ballet Folclórico Xochipilli de Zapotiltic, Jal., Los Insurgentes, Bl4ckstar, Los Iturbide, Tenaz Dance, Shake It Up, el Cantautor Isaías Chávez Martínez, Mr. Búho, José Silva Montes, Norteño Nuevo Alto Estilo, Norteño Línea Jalisciense, Mariachi Reyes de Zapotlán, Estudio Artístico Zitlala, Zoe Wood y el Grupo Karisma. Así mismo se contó con eventos estelares como lo fueron la presentación de Mi Banda el Mexicano, Cosme Tadeo y sus Reyes de Cajititlán, Ernesto Solano “ESO” y su Banda y el debut del Ballet Folclórico del Honorable Ayuntamiento de nuestro municipio.

De igual forma se tuvo la Entrega del Galardón al Mérito Tuxpanense máxima presea que otorga el municipio a sus hijos e hijas ilustres, este año fue condecorada con dicha presea la Señora Daria Martínez Cárdenas por medio de Sesión Solemne de Ayuntamiento.

Al igual contamos con la inauguración de la Exposición Fotográfica “Piel Danzante” a cargo del Artista Sergio Ramos Fajardo, en las Instalaciones de nuestra Casa de la Cultura, así mismo en dichas instalaciones se tuvo la presentación del libro “Lozas de Sayula” del antropólogo Ricardo Cortez. Fueron actividades que marcaran un precedente en futuros festivales de orden cultural, llevadas con gran éxito para regocijo de propios y extraños.



ALCALDESA ASISTE A 1ER FORO REGIONAL DE BERRIES.

El día miércoles 25 de este mes la alcaldesa LAE Claudia Gil Montes atendió la invitación extendida por el Dr. Felipe Alonso Ordóñez García, Director General del Instituto Tecnológico de Tamazula; lugar en el que se llevó a cabo la inauguración del 1er Foro Regional de Berries, en donde participó con orgullo y disponibilidad ya que la matrícula institucional el 20% es de alumnos tuxpanenses, que sabemos aprovecharán al máximo sus importantes conferencias con expertos en el mundo de los Berries, para en el futuro lograr buenas producciones para la comercialización y el aseguramiento de la calidad en los frutos.

En el lugar también se dieron cita los alcaldes de los municipios de Tamazula y Zapotiltic, así como el Diputado Local Higinio del Toro, quienes conjuntamente con nuestra alcaldesa, se ocupan del impulso al sistema educativo de los jóvenes, ya que son el presente y futuro de una sociedad emprendedora y productiva.



LA SANTA CRUZ DEL DESCENDIMIENTO.

Por: Víctor Mendoza.

La primera mención oficial que se hace de esta Santa Cruz es en el inventario parroquial de 1832 levantado por el señor cura Juan José Vargas, donde se menciona que ocupaba el octavo altar junto a las imágenes de San Gonzalo y San Diego.

Según las crónicas se dice que esta Santa Cruz es del siglo XVIII y pertenecía a la capilla de la Virgen de la Soledad ahora ya extinta, pero que en sus orígenes se ubicaba en la esquina del Portal Hidalgo en los cruces de las calles Hidalgo y Zaragoza. En dicha capilla aparte de la mencionada virgen, se encontraba también la imagen de Santo Entierro que actualmente se encuentra al ingreso de la Parroquia de San Juan Bautista.

Al desaparecer esta capilla, tanto la Cruz como la imagen de Santo Entierro fueron trasladados a la capilla de Santo Santiago, ahora también desaparecida pero que antiguamente se encontraba en la esquina de las calles Morelos y Galeana. En las ceremonias de antaño particularmente el Jueves Santo ambas imágenes eran trasladadas a la iglesia parroquial para realizar la ceremonia de las 7 palabras, para ello la imagen de Santo Entierro era colocado en la Cruz del descendimiento representando este pasaje bíblico, a eso se debe su gran tamaño. Al término de esta, el cristo era descendido de la cruz y colocado en su urna, de ahí toma su nombre esta Santa Cruz.

Al día siguiente, el Viernes Santo la Cruz también participaba en la procesión de a medio día; junto al Señor del Perdón, La sabana Santa y San Dimas el buen ladrón. Al desaparecer también la capilla de Santo Santiago, tanto la Cruz del Descendimiento, como Santo Entierro fueron resguardados en el Templo Parroquial donde actualmente se encuentran, juntos el uno con el otro como lo ha sido por siglos.

Es a finales del siglo XIX cuando don Gerónimo (Prudencio) Del Viento Figueroa nacido en 1869 y su esposa Marcelina Carrasco nacida el 16 de junio de 1876 se hacen cargo del cuidado de esta Santa Cruz, así como de coordinar sus fiestas. Al morir don Gerónimo (Prudencio) el 4 de febrero de 1940, le hereda el compromiso a su hijo Hermenegildo Del Viento Carrasco nacido el 16 de junio de 1899. Este junto a su esposa Teodora Solano Ruiz le organizaban los tradicionales encendios afuera de la Parroquia, aun costado de la puerta principal. Pero para evitar estar sacando la enorme Cruz y que esta se fuera a dañar por su antigüedad, en la década los años 20s y con autorización del Sr. Cura Ladislao M. Lupercio se mandó a hacer una cruz idéntica pero más pequeña para que sirviera de guía a la original y esta ser utilizada para sus encendios. En esa ocasión se mandaron hacer también a los dos niños que la custodian; llamados Salvador y Manuel. Muchas personas consideran muy milagrosos a estos niños, ya que recurren a ellos sobre todo las mujeres cuando tienen problemas para embarazarse, y ellos interceden ante Dios para que les conceda el milagro. Al fallecer don Hermenegildo y doña Teodora, se quedó a cargo de ambas cruces y de los niños su hijo Prudencio Del Viento Solano, nacido el 27 de octubre de 1949 y su esposa Angelina De Lino Romero.

Comenta don Prudencio que los Padrinos de la Cruz en tiempos pasados eran Tanilo Tejeda y su esposa, al fallecer estos quedó su hijo Martin Tejeda, actualmente dicho cargo lo ostenta la señora Rosario Membrilla que es la que se encarga de bañarla y cambiarle su Sudario. La Cruz guía y los niños también tienen sus padrinos que en un principio fueron Crispín García y su esposa, después Antonio García y su esposa Balbina Campos, actualmente son Benigno Romero y su esposa Martha Martínez.



SE PUBLICA REGLAMENTO PARA OTORGAR NOMINACIONES, PREMIOS, PRESEAS Y RECONOCIMIENTOS POR EL GOBIERNO MUNICIPAL DE TUXPAN, JALISCO.

En Sesión Pública Ordinaria de Ayuntamiento No. 08, celebrada el día lunes 02 de mayo de 2022, en el Punto No. 10 en el orden del día, obra un acuerdo que a la letra dice: Se aprueba por UNANIMIDAD (10 ASISTENTES). DICTAMEN QUE PROPONE EL REGLAMENTO QUE CONTIENE LAS BASES PARA OTORGAR NOMINACIONES, PREMIOS, PRESEAS RECONOCIMIENTOS Y ASIGNACIÓN DE ESPACIOS PÚBLICOS, POR EL GOBIERNO MUNICIPAL DE TUXPAN, JALISCO.



SE CORONA A MARIBEL OROZCO COMO SEÑORITA TUXPAN 2022.

Con un maravilloso escenario y espectacular show de opening a cargo del ballet oficial MDS y grupo musical Línea Pop ambos de Guadalajara, Jalisco. Comenzó la noche del sábado 07 de mayo, el Certamen de Señorita Tuxpan 2022, dentro del marco de la Feria “Nuestra Fiesta Continúa”.

En la conducción del evento Gabriel Navarro. - Mr. Men Universo México, quién presentó y compartió micrófonos con su esposa Wendolly Esparza Delgado, conocida como Wendy Esparza, es una actriz, periodista, modelo y exreina de belleza México-estadounidense ganadora del concurso Nuestra Belleza México 2014. Representó a México en Miss Universo 2015 en Las Vegas, Nevada, Estados Unidos. Misma que presentó a la alcaldesa LAE Claudia Gil Montes. - quién dio la bienvenida a todas y todos los tuxpanenses, que se dieron cita en el lugar, así como a las distinguidas personalidades y familias presentes de las aspirantes al título de reina.

La distinción de señorita simpatía fue seleccionada por las participantes, obteniendo este título Maribel Orozco, el reconocimiento miss fotogenia fue otorgado a Carisma Zúñiga por el fotógrafo oficial Andrei Sansores. Este premio como tal, lo gana quien durante la sesión de fotografías oficiales tuvo un mayor desenvolvimiento frente al lente de la cámara. El premio de señorita elegancia fue entregado a quién reunió la mayor puntuación en la etapa del vestido de noche, el cual fue elegido por el jurado y otorgado también a Carisma Zúñiga, cabe destacar que se calificó porte y belleza así también como su seguridad entre otros.

Entre los miembros del jurado se contó con la presencia de la Top Model Internacional Carmen Campuzano, del diseñador de modas Fortunato y de Daniela Ramírez Miss México en el reinado internacional.

Durante esta velada apreciamos a las participantes en diferentes etapas como lo fueron: opening, auto presentación, traje de baño y vestido de noche, así como la etapa de preguntas y respuestas. Posteriormente, según las calificaciones emitidas por el jurado, mencionarán las distinciones antes comentadas. Y fue así como los resultados posicionaron a las ganadoras Princesa segunda Alejandra González, Princesa primera Carisma Zúñiga y nuestra nueva Reina Tuxpan 2022 - Maribel Orozco.



ENTREGAN “GALARDÓN AL MÉRITO TUXPANENSE” A DARÍA MARTÍNEZ CÁRDENAS.

El pasado sábado 21 del presente se realizó una Sesión Solemne de Ayuntamiento, donde entregó el “Galardón al Mérito Tuxpanense” en su edición 2022 a la señora DARÍA MARTÍNEZ CÁRDENAS comúnmente conocida como ‘MARTHA’.

Se le distinguió con esta presea, por su importante trayectoria de trabajo comunitario desarrollado; basado en usos y costumbres dentro del ámbito gastronómico y religioso; en lo cual, de manera ejemplar se inicia con el apoyo de guías expertas en la elaboración de comidas tradicionales para después demostrar su aprendizaje efectivo, con el que gracias a su talento y sazón, pueden atender diversos compromisos, con grandes y cortas multitudes; ofreciéndoles los exquisitos y deliciosos platillos tradicionales que todos los asistentes degustan con alegría. Recibiendo siempre el apoyo y respaldo de Don Silvano su esposo, con quien además de tanto, han asumido en 6 ocasiones la encomienda de mayordomía en la



Capilla de San Sebastián, así como Sargento, Priostes. Oficial, Mayoral y Mayordomía de la Capilla de los Niños en distintas ocasiones; logrando integrar a más personas para hacer un gran equipo de cooperación y apoyo, conformado por parejas matrimoniales para la organización, coordinación y realización de diversas festividades tradicionales de nuestra población; adquiriendo de ellos “su confianza y respeto” para llevar a cabo todos los compromisos de los que han sido parte.

Como fruto de su bonito servicio en la comunidad, logra día con día la aceptación y aprecio entre las familias tradicionales de Tuxpan; otorgándole el grado de “comadre” que en nuestro pueblo significa honor, respeto y compromiso, y aún más, cuando ha realizado estas actividades, dando ejemplo de valores; replicando los conocimientos a las nuevas generaciones, que junto a sus familias desarrollan durante la elaboración de platillos de la gastronomía tradicional, dentro de las hermosas festividades del “Pueblo de la Fiesta Eterna”.

SE CONTINUA CON OBRAS DE MANTENIMIENTO EN EDIFICIOS PÚBLICOS.

La dirección de obras públicas realizó obras de impermeabilización en el Mercado Municipal a su vez realizó la pinta, limpieza y detallado general de las instalaciones del Centro de Desarrollo Comunitario de Paso Blanco.



COMISIONES EDILICIAS.

AGUA POTABLE: Ricardo Fabián Ortiz.

Vocales e integrantes de la comisión: Antonio Martínez Guzmán y Daniela Ocegüera Zúñiga.

CALLES, NOMENCLATURA Y ALUMBRADO PÚBLICO: Juan José Sánchez García.

Vocales e integrantes de la comisión: Nayeli Lizeth Ramírez Macías y César Alberto Isabeles Guerrero.

CULTURA Y CRONICA MUNICIPAL: Antonio Martínez Guzmán. *Vocales e integrantes de la comisión:* Ricardo Fabián Ortiz y Pavel Evangelista Campos.

ESPECTACULOS PÚBLICOS, FERIAS Y EXPOSICIONES: Nayeli Lizeth Ramírez Macías.

Vocales e integrantes de la comisión: Angélica Guadalupe Ortiz Campos y Abraham Demetrio Medrano Guzmán.

DEPORTES Y ATENCIÓN A LA JUVENTUD:

Juan José Sánchez García. *Vocales e integrantes de la comisión:* Ricardo Fabián Ortiz y César Alberto Isabeles Guerrero.

DERECHOS HUMANOS Y EQUIDAD DE GÉNERO: Neiba Teresita Magaña Cárdenas.

Vocales e integrantes de la comisión: Antonio Martínez Guzmán y Daniela Ocegüera Zúñiga.

DESARROLLO ECONÓMICO Y TURISMO: Nayeli Lizeth Ramírez Macías. *Vocales e integrantes de la comisión:* Ricardo Fabián Ortiz y Pavel Evangelista Campos.

DESARROLLO HUMANO Y ASISTENCIA SOCIAL: Neiba Teresita Magaña Cárdenas.

Vocales e integrantes de la comisión: Juan José Sánchez García, Antonio Martínez Guzmán, Pavel Evangelista Campos y Nayeli Lizeth Ramírez Macías.

EDUCACIÓN: Antonio Martínez Guzmán.

Vocales e integrantes de la comisión: Angélica Guadalupe Ortiz Campos, Neiba Teresita Magaña Cárdenas, Abraham Demetrio Medrano Guzmán y Ricardo Fabián Ortiz.

ESTACIONAMIENTOS: Nayeli Lizeth Ramírez Macías. *Vocales e integrantes de la comisión:* Neiba Teresita Magaña Cárdenas y César Alberto Isabeles Guerrero.

GOBERNACIÓN Y RECLUSORIOS:

Claudia Gil Montes. *Vocales e integrantes de la comisión:* Angelica Guadalupe Ortiz Campos y César Alberto Isabeles Guerrero.

HACIENDA PÚBLICA MUNICIPAL Y JUSTICIA:

Angelica Guadalupe Ortiz Campos.
Vocales e integrantes de la comisión: Nayeli Lizeth Ramírez Macías, Antonio Martínez Guzmán, Ricardo Fabián Ortiz y Daniela Ocegüera Zúñiga.

ECOLOGÍA: Ricardo Fabián Ortiz.

Vocales e integrantes de la comisión: Juan José Sánchez García y César Alberto Isabeles Guerrero.

MERCADOS, COMERCIO Y ABASTOS: Nayeli Lizeth Ramírez Macías.

Vocales e integrantes de la comisión: Juan José Sánchez García y Abraham Demetrio Medrano Guzmán.

OBRAS PÚBLICAS: Claudia Gil Montes.

Vocales e integrantes de la comisión: Angelica Guadalupe Ortiz Campos y Abraham Demetrio Medrano Guzmán.

PANTEONES: Abraham Demetrio Medrano Guzmán.

Vocales e integrantes de la comisión: Angelica Guadalupe Ortiz Campos y Ricardo Fabián Ortiz.

PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y VECINAL: Juan José Sánchez García.

Vocales e integrantes de la comisión: Antonio Martínez Guzmán y Daniela Ocegüera Zúñiga.

PATRIMONIO MUNICIPAL Y VEHÍCULOS: Angelica Guadalupe Ortiz Campos.

Vocales e integrantes de la comisión: Nayeli Lizeth Ramírez Macías y César Alberto Isabeles Guerrero.

PLANEACIÓN SOCIOECONÓMICA Y URBANA: Ricardo Fabián Ortiz.

Vocales e integrantes de la comisión: Juan José Sánchez García y Abraham Demetrio Medrano Guzmán.

PROTECCIÓN CIVIL: César Alberto Isabeles Guerrero.

Vocales e integrantes de la comisión: Neiba Teresita Magaña Cárdenas y Juan José Sánchez García.

RASTRO, SERVICIOS COMPLEMENTARIOS:

Juan José Sánchez García.
Vocales e integrantes de la comisión: Nayeli Lizeth Ramírez Macías y Pavel Evangelista Campos.

EL 25 DE MAYO DE 1986 ES DECLARADO OFICIAL EL ACTUAL ESCUDO DE TUXPAN.

Durante la Administración Municipal del presidente Rodrigo Vázquez Chávez, el actual escudo del municipio de Tuxpan fue declarado como tal, siendo el 25 de mayo de 1986 su oficialización. Teniendo como autores de esta obra al C. Miguel Ortiz Vázquez que fue quien concibió el simbolismo del mismo y al Dr. Julio Cesar Naranjo Chávez que fue quien plasmó en dibujo dichas ideas.



Simbología del Escudo Municipal de Tuxpan.

Conejos: en la parte superior se encuentran tres conejos, uno de frente y dos de perfil. Esto debido a que los estudios etimológicos el nombre de Tuxpan – Tochpan proviene de los vocablos nahuas Tochtlī = Conejo y Pan = lugar. Dando como significado “Lugar de conejos”.

Agua del rio Tizatirla: simboliza el caudal de este importante rio encontrado en la población.

Cordón franciscano: en recuerdo de la evangelización que hicieron los frailes franciscanos en esta población.

Rosetón: importante símbolo franciscano que encontramos enclavado en la Cruz Atrial, máximo monumento de nuestra ciudad.

Lema de Tuxpan: “El Pueblo de la fiesta eterna” lema que representa a la identidad festiva del municipio y que es atribuido al Sr. Cura Melquiades Ruvalcaba.

Mujer de sabanilla: mujer representativa de Tuxpan, que porta la indumentaria tradicional indígena, compuesto por el Xolotón blanco y la sabanilla negra.

Cruz Atrial: Monumento franciscano del siglo XVI, que simboliza la evangelización de esta población, a su vez es el máximo icono representativo de la ciudad.

Templo Parroquial: es la construcción más alta de la ciudad, así como la casa del Señor del Perdón, jurado como protector contra los temblores desde 1806.

Cerro Cihualpilli: importante cerro enigmático, lleno de leyendas y que custodia a la ciudad, en náhuatl significa “mujer niña o doncella pequeña”.

Volcanes: los grandes colosos que custodian y vigilan el valle, tanto el de fuego como el de nieve.

Greca prehispánica: esta iconografía prehispánica la podemos encontrar en cientos de objetos de alfarería prehispánica encontrados en la población.

Huellas humanas: en recuerdo de ese peregrinar de los antiguos toltecas en su paso por estas tierras en el año 627 D.C.

Glifos de Xalisco, Tochpan, Ce Acatl y Nativa hilando algodón: simbolizan ese pasado prehispánico tanto del estado como de nuestro municipio, así como la principal actividad económica de las mujeres nativas.

Actividad agrícola, ganadera e industrial: hace referencia a las principales actividades económicas que se desarrollan en el municipio.

Sonajero: Danza tradicional indígena más importante del municipio, que evoca a los antiguos guerreros prehispánicos.

Patol: ofrenda hecha a base de cocos secos, dedicada al Señor del Perdón en alusión a la antigua tradición prehispánica de los Tzompantlis.

Flauta y tambor: simboliza la música tradicional indígena de la población.

Nombre del municipio: cintillo que porta orgullosamente el nombre de nuestro municipio.

OTORGAN HERRAMIENTAS DE TRABAJO AL PERSONAL DE AGUA POTABLE, DRENAJE Y ALCANTARILLADO.

Con la intención de resguardar la seguridad y comodidad en el desarrollo de sus actividades laborales, y para que éstas puedan ser realizadas plenamente se le otorgó calzado de trabajo al personal del departamento de agua potable, drenaje y alcantarillado de esta Administración Municipal.



INAUGURAN PUNTO DE DISTRIBUCIÓN DE LECHE LICONSA EN TUXPAN.

El pasado 30 de mayo el Ayuntamiento de Tuxpan en coordinación con Lechería Liconsa inauguraron el 5to. Punto de Distribución en el CDC Paso Blanco.

Con esta gestión serán beneficiadas más de 300 personas de la colonia Paso Blanco y las demás colonias aledañas. Es importante resaltar que con esta acción se están sumando esfuerzos que se verán reflejados en una mejor alimentación para muchas familias. El Gobierno que encabeza la alcaldesa Claudia Gil, está abierto a trabajar con las distintas Dependencias estatales y federales a beneficio de los Tuxpanenses.



PRESENTAN PONENCIA “LA SANTA CRUZ EN TUXPAN”.

El día lunes 2 de mayo en las instalaciones de Casa de Cultura se llevó a cabo la Ponencia titulada: “La Santa Cruz en Tuxpan”. A cargo del Cronista Municipal el Lic. Víctor Mendoza, quien explicó a los asistentes el contexto de como fue el origen de la veneración a la santa cruz en el mundo y como llegó esa celebración a nuestra población.

Explicó también cada uno de los símbolos de la pasión y muerte de Jesucristo plasmados en la cruz, así como mencionar cuales son las principales cruces en nuestra población y cuales son el origen e historias de las mismas. De igual forma explicar el linaje de herencia de cada uno de sus custodios de algunas cruces. Dicha ponencia se contó con la presencia de la guía de la Santa Cruz de la Luz que se encuentra en el cerro Cihualpilli. Al término de la charla se ofreció a los asistentes una refrescante agua de Jamaica en alusión a lo que antaño se ofrecía en los encendidos tradicionales.



SE ENTREGAN CREDENCIALES A LOS ARTESANOS DE TUXPAN.

El Honorable Ayuntamiento de Tuxpan Jalisco, a través de la Jefatura de Promoción Económica realizó, la entrega de credenciales para los artesanos tuxpanenses. La cuál, tiene enormes beneficios entre ellos, esta credencial les ayudará a obtener apoyos directos, crecer y desarrollar mejor sus productos, así como también, se vincularán para participar en las diferentes expos artesanales y puedan así dar a conocer las artesanías hechas en Tuxpan.

La entrega de las credenciales fue realizada por el Lic. Ricardo González Gil Jefe de Gabinete en representación de la alcaldesa Claudia Gil Montes. Es importante brindar nuestro máximo apoyo a las y los artesanos de todo el municipio.

SE INICIAN 4 IMPORTANTES OBRAS DE INFRAESTRUCTURA VIAL EN LA CIUDAD.

Por parte de la administración municipal el pasado 29 de mayo se iniciaron cuatro importantes obras de infraestructura vial al noreste de la población.

OBRA 1: Construcción de segunda Etapa de Empeдрado Ahogado en Av. Tizatirla

OBRA 2: Construcción de pavimentación con empedrado tradicional en Río Tule

OBRA 3: Construcción de red de alcantarillado, red de agua pavimentación con empedrado tradicional, machuelo y banquetas en Río Bolaños.

OBRA 4: Construcción de red de alcantarillado y línea de agua en Río Atenquique con pavimentación de empedrado tradicional.



¡CONMEMORAN EL DÍA MUNDIAL DE LAS ABEJAS!

Las abejas y otros polinizadores, como las mariposas, los murciélagos y los colibríes, están cada vez más, amenazados por los efectos de la actividad humana.

La polinización es un proceso fundamental para la supervivencia de los ecosistemas, esencial para la producción y reproducción de muchos cultivos y plantas silvestres. Casi el 90 % de las plantas con flores dependen de la polinización para reproducirse; asimismo, el 75 % de los cultivos alimentarios del mundo dependen en cierta medida de la polinización y el 35 de las tierras agrícolas mundiales.

Para crear conciencia sobre la importancia de los polinizadores, las amenazas a las que se enfrentan y su contribución al desarrollo sostenible, las Naciones Unidas declararon el 20 de mayo como Día Mundial de las Abejas. El objetivo principal es proteger a las abejas y a otros polinizadores para que puedan contribuir de forma significativa a resolver los problemas relacionados con el suministro de alimentos en el mundo.

Todos dependemos de los polinizadores y por ese motivo, es crucial controlar su declive y detener la pérdida de biodiversidad. Para ello el Gobierno Municipal a través de su regidor Ricardo Fabián llevaron a cabo un interesante programa para conmemorar esta fecha. En el cual hubo una marcha por las abejas recorriendo las principales calles de la ciudad con el apoyo de de las escuelas del municipio, para después dar paso a la expo apícola en el jardín principal terminando con una conferencia sobre el día mundial de las abejas en el auditorio Flavio Romero de Velasco.



CONTINUA EL PROGRAMA “MI PRESIDENTA EN MI ESCUELA”.

El Gobierno Municipal a través de la jefatura de educación y eventos cívicos a cargo del Prof. Israel Martínez continúa llevando a cabo el programa de “Mi presidenta en mi escuela” con el objetivo de fomentar la educación y los valores cívicos. El cual consiste en que un lunes cada quince días el cuerpo edilicio de gobierno y algunas jefaturas del Ayuntamiento se trasladan a alguna escuela del municipio a rendir honores conjuntamente con los alumnos y cuerpo docente de esa institución.

De esta manera la alcaldesa convive unos minutos con los alumnos y profesores, aprovechando también para que estos le expresen sus inquietudes y problemáticas.

Este mes tocó visitar el lunes 2 de mayo a la Escuela Primaria Bilingüe Acolmiztli. Y el lunes 30 de mayo a la Escuela Secundaria Rosario Castellanos de esta ciudad; a quienes la alcaldesa felicitó enormemente por su esfuerzo y compromiso, además de una excelente organización.



PROGRAMA DEL 5TO. FESTIVAL DE LA CIUDAD.



5^{TO.} FESTIVAL DE LA REFUNDACIÓN DE TUXPAN JALISCO

PROGRAMA DEL 17 AL 26 DE JUNIO



Vier. 17 de junio

8:00 pm. Exposición Pictórica
"Visiones de la Provincia de Ávalos"
de los artistas Iván Larios & Edgar Noriega
Lugar: Casa de la Cultura

Lun. 20 de junio

7:00 pm. Presentación de Obra de teatro
"El Mata fácil" del grupo teatral RamberCómicos
Lugar: Auditorio Flavio Romero de Velasco

Mar. 21 de junio

7:00 pm. Presentación del libro
"Tuxpan, Pueblo de Peregrinos" estudio etnográfico
de José Isabel Campos Ceballos
Lugar: Auditorio Flavio Romero de Velasco

Mier. 22 de junio

7:00 pm. Conversatorio entorno a San Juan Bautista
por Ex mayordomos de la festividad anual en
el pueblo de la fiesta eterna
Lugar: Casa de la Cultura

Jue. 23 de junio

7:00 pm. Ponencia "la boda indígena en Tuxpan
y la evangelización".
Por: Francisco Javier del Viento Silva
Lugar: Casa de la Cultura

Vier. 24 de junio

8:30 am. Honores a la bandera por el
486 aniversario de la re fundación de
Tuxpan e izamiento de la bandera de Tuxpan
Lugar: Explanada de la Presidencia

10:00 am. Sesión solemne y entrega de la presea
Canónigo Luis Enrique Orozco Contreras
Lugar: Auditorio Flavio Romero de Velasco

Sab. 25 de junio

9:00 am. Encuentro de Cronistas Municipales:
Fundaciones de Pueblos y Proclamación
de sus Santos Patronos"
Hora: 9:00 am. Lugar: Auditorio Flavio Romero de Velasco

Dom. 26 de junio

Feria Gastronómica del Maíz Criollo
Lugar: Jardín Principal
8:00 am Inauguración por L.A.E. Claudia Gil Montes
y cuerpo edilicio
10:00 am Dj B14ckSt4r
12:00 pm Presentación de la cantante Morfie's Lokeras
14:00 horas Ballet Folclórico del H. Ayuntamiento de Tuxpan
16:00 horas Shake it up
17:00 horas Ballet Clásico Alicia Markova de Tonila, Jal.

NUESTRA FIESTA, NUESTRA GENTE, NUESTRA RAIZ



GOBIERNO DE
TUXPAN, JAL.



486 ANIVERSARIO
DE LA
REFUNDACIÓN
DE TUXPAN

HOMENAJEAN A DESTACADOS DOCENTES EN SU DÍA SOCIAL.

El pasado jueves 19 con motivo del día del maestro el Gobierno Municipal llevó a cabo un Homenaje a los maestros de Tuxpan en su día social. Se entregaron reconocimientos a destacados docentes con llevan 30, 35 y 40 años de servicio y entrega a la educación, así como también se entregó de la máxima distinción de la Presea al Mérito Docente.

Maestros que recibieron reconocimiento por más de 30 años de servicio:

PRESCOLAR

Profa. Elva Lazarit Sánchez por 31 años.
Profa. Irene Raudales Villalvazo por 30 años.

PRIMARIA

Profa. Irma Yolanda Figueroa Castellanos por 30 años.
Profa. Marina Silva Martínez por 40 años.
Prof. Uriel López Anguiano por 30 años.
Profa. Martha Aurora Espinoza Díaz por 30 años.

SECUNDARIAS

Profa. Marcela López López por 30 años.
Profa. Hortensia Madrigal Orozco por 30 años.
Prof. Jorge Evaristo Ornelas Aguilar por 30 años.
Profa. María de Lourdes Orozco Chávez por 30 años.
Prof. Alejandro del Viento Martínez por 30 años.
Prof. Rigoberto Campos Martínez 31 años.
Prof. Martín Membrila Flores 31 años.
Prof. Porfirio Isabeles Membrila 34 años.
Prof. María Teresa Urdiales Montaña 31 años.

MEDIO SUPERIOR

Ing. José Isabel Negrete Campos 30 años.
Prof. Maricela Romero López 30 años.
Maestros que recibieron la Presea Merito Docente por su Trayectoria:
Profa. Patricia Arellano Hernández. Nivel Prescolar
Profa. Francisca Arellano Martínez. Nivel Primaria
Prof. Rigoberto Campos Martínez. Nivel Secundaria
Profa. Blanca Minerva Rivera Ojeda. Nivel Medio Superior
Profa. María Elena Montaña Rodríguez. Nivel Educación Especial



AMPLIACIÓN DE BOCA DE TORMENTA EN LA COLONIA ROSENDO G. CASTRO.

El personal de obras públicas, continúa los trabajos de reparación de vialidades en el municipio de Tuxpan y con la obra de ampliación de la boca de tormenta por calle Benito Juárez en la colonia Rosendo G. Castro, con esta obra se prevé evitar en esta próxima temporada de lluvias, los encharcamientos y daños estructurales de las vialidades.



LA SELECCIÓN DE FUTBOL DE TUXPAN CONTINUA EN LA COPA JALISCO.

En sus ramas Varonil y Femenil la selección de Tuxpan continúa en competencia, pasando a la siguiente etapa de octavos de final dentro de la Copa Jalisco. Fueron 32 municipios los afortunados en continuar

en este torneo en donde en la ciudad de Tlajomulco se realizó el sorteo para ver cuales sería los siguientes rivales de nuestros equipos. Se vienen nuevos retos para cada región, enfrentando nuevos climas y nuevos equipos a vencer.



SE REALIZA LA 1ER. EXPO GANADERA EN TUXPAN, DEL 26 AL 29 DE MAYO.

Con el objetivo de incentivar la economía y apoyar al sector agrícola ganadero, el gobierno municipal organizó la 1er. Expo Ganadera que tuvo lugar del 26 al 29 de mayo.

Para dar inicio a las actividades de la 1er expo ganadera, se realizó una cabalgata por las principales calles de la ciudad, estuvo encabezada por la Asociación Ganadera Local de Tuxpan Jalisco, mujeres y hombres de a caballo, carros de Tuxpan, regidores, directores, jefes de departamento del gobierno municipal. Iniciando el recorrido con música de banda, remolque y alegría a las afueras de las instalaciones de Protección Civil y Bomberos para concluir en las instalaciones del STA, lugar dónde se llevó a cabo la inauguración y entrega de reconocimientos a las siguientes personalidades: Lic. Marco Valerio Pérez Gollaz y al Ing. Adalberto Velasco Antillón por su participación en la 1er Expo Ganadera Tuxpan 2022. En el evento se contó con la presencia de L.A.E. Claudia Gil Montes, Presidenta Municipal, Lic. Vicente Pinto Ramírez, secretario general. Ing. Ricardo Fabián, Regidor, Lic. Ricardo González Gil, Jefe de Gabinete, personal de SADER y Asociación Ganadera Local de Tuxpan.



APRENDAMOS NÁHUATL DE TUXPAN.

Nombres de aves según el manual de gramática náhuatl del Pbro. J. Melquiades Ruvalcaba.

<i>Huilot</i>	Paloma	<i>Aztatl</i>	Garza
<i>Tótol</i>	Pájaro	<i>Cucalotl</i>	Cuervo
<i>Noixtototl</i>	Gorrión	<i>Camahuitli</i>	Pato
<i>Tepeculín</i>	Perdiz	<i>Pelonpatox</i>	Pavo real
<i>Cuchín</i>	Torcasa	<i>Alo</i>	Perico
<i>Zenzontli</i>	Zenzontle	<i>Tzopilotl</i>	Zopilote

INFORMACION DE REGISTRO CIVIL DEL MES DE MAYO.

Nacimientos: 49	Defunciones: 25
Matrimonios: 13	Divorcios: 2

DON JOSI: 21 AÑOS DE SERVICIO EN EL AYUNTAMIENTO Y UN SOBREVIVIENTE DE LA INUNDACIÓN DE ATENQUIQUE DE 1955.



José Delgado Peregrina mejor conocido como “Don Josi”, nació el 19 de marzo de 1937 en la ciudad de Villa de Álvarez Colima, hijo de Jesús Delgado Llerenas y Consuelo Peregrina Gutiérrez. Comenta que a la edad de 13 años fallece su papá, por lo cual el junto a su madre y una hermana emigran al pueblo de Atenquique donde vivía una hermana de su mamá.

Ahí termina su educación primaria y empieza a trabajar en distintos oficios como: pintando casas, en una imprenta, en taller mecánico y en el supermercado del pueblo. Para después entrar a la fábrica pa-

pelera de Atenquique como velador, luego ascendió a la astilladora de madera para la fábrica. De esta empresa se jubiló en el año 2000.

Todavía al sentirse productivo le pide una oportunidad laboral al entonces presidente Municipal Carlos Baltazar Sierra, entrando a laborar como velador del Parque Vehicular el 15 de octubre del 2001, y donde aún hasta la fecha sigue laborando en ese mismo lugar cubriendo turnos ya sea por la tarde o por la noche, llevando un adecuado registro de los vehículos municipales que entran y salen de dicho parque. Comenta que se casó hace 50 años con María Rodríguez Rodríguez, y producto de este matrimonio nacieron 4 hijos, de los cuales le sobreviven: Adrián, Adán Omar y Gerania Nataly. A don Josi le encanta platicar con la gente y compartir sus historias de vida, pero hay una muy en particular, de cuando sobrevivió a la gran inundación de Atenquique la cual

ocurrió el 16 de octubre de 1955. Comenta que él siempre acostumbraba ir los domingos a misa de 10 de la mañana, pero que ese día una voz interior le dijo que mejor fuera a la de 5 de mañana, y de esta manera al hacer caso pudo sobrevivir a esta catástrofe, ya que el hecho aconteció justo a terminar la misa de 10, en donde entre las varias víctimas se encontraba el párroco del lugar el Pbro. Ausencio Plascencia.

Con 85 años sigue practicando deporte, por eso se conserva con buena salud; se va en bicicleta a Tecalitlá, Cd. Guzmán y a Platanar pero por veredas. De joven participaba en carreras de atletismo y fisicoculturismo ganando importantes premios. Es un apasionado de la lectura y de la escritura, sobre todo le gusta escribir poesía; tiene alrededor de 300 las cuales espera algún día poder publicar en algún libro.

L.A.E. Claudia Gil Montes,
Presidenta Municipal.

Lic. Vicente Pinto Ramírez,
Secretario General.

L.C.P. Angélica Guadalupe Ortiz Campos, Síndico.

Ing. Ricardo Fabián Ortiz,
Regidor.

Prof. Antonio Martínez Guzmán,
Regidor.

L.A.E. Nayeli Lizeth Ramírez Macías,
Regidor.

Lic. Neiba Teresita Magaña Cárdenas, Regidor.

Lic. Juan José Sánchez García,
Regidor.

Mtro. Abraham Demetrio Medrano Guzmán, Regidor.

Lic. Cesar Alberto Isabeles Guerrero, Regidor.

Lic. Pavel Evangelista Campos,
Regidor.

Lic. Juana Daniela Ocegüera Zúñiga, Regidor.

CONSEJO EDITORIAL:

Departamento de Comunicación Social y Crónica Municipal.

Profr. Dionicio Alberto Díaz Mendoza,
Encargado y redacción.

Lic. Víctor Manuel Mendoza Sánchez,
Coordinación e investigación.

L.I. Francisco Javier Del Viento Silva,
Diseño Gráfico.



CRÓNICA MUNICIPAL DE TUXPAN, JAL.

CS
Jefatura de Comunicación Social